

Reporte de Coyuntura

16 de marzo de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 2,195,722 Covid-19 Muertes: 53.670

Trotta: "Estamos dando pasos fundamentales para romper la inercia de inversión educativa que hubo"

El ministro de Educación de la Nación, Nicolás Trotta, dijo hoy que están "dando pasos fundamentales que vienen a romper la inercia de inversión educativa que caracterizó a la Argentina entre 2015 y 2019 y por eso tomamos la decisión de priorizar la agenda educativa", en el acto que compartió con el gobernador santiagueño Gerardo Zamora en la inauguración del ciclo lectivo 2021 en la provincia.

El funcionario nacional explicó que no son solo palabras sino que hay acciones, y "uno de los ejemplos es en infraestructura escolar, la cual hemos multiplicado por 6 en este 2021".

También indicó que "hemos tenido un crecimiento de más del 170% de inversión en las becas Progresar para acompañar a nuestros jóvenes de todo el país en la finalización de los estudios, acompañar la formación profesional y

la trayectoria educativa", y que se ha "triplicado nuestra inversión en lo que es la conectividad".

https://www.grupolaprovincia.com/sociedad/trotta-estamos-dando-pasos-fundamentales-para-romper-la-inercia-de-inversion-educativa-que-hubo-678990

Bolivia

Covid-19 Casos: 259,389 Covid-19 Muertes: 11,958

El Gobierno boliviano activó un juicio contra Luis Almagro, secretario general de la OEA

El Gobierno de Bolivia decidió impulsar un juicio "en las instancias que correspondan" contra el secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, por su responsabilidad en la crisis política del país, informó el ministro de Justicia, Iván Lima.

"Ha habido un evidente y flagrante incumplimiento de las acciones pactadas entre Bolivia y la OEA, por parte de la OEA y Luis Almagro. Este es el escenario jurídico y la decisión del Gobierno nacional es llevar a juicio al señor Almagro en las instancias que correspondan", afirmó Lima a medios locales. El informe señaló que el Ejecutivo activaría "un proceso internacional", aunque el ministro dijo que todavía estaba "evaluando los caminos jurídicos y probablemente no sean excluyentes y seguirlos todos de manera simultánea". https://www.telam.com.ar/notas/202103/547621-oea-bolivia-juicio-luis--almagro.html

Brasil

Covid-19 Casos: 11,483,370 Covid-19 Muertes: 278,229

El presidente de Brasil Jair Bolsonaro nombra a su cuarto ministro de Salud desde que empezó la pandemia de coronavirus

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, nombró un nuevo ministro de Salud, el cuarto desde que comenzó la pandemia de coronav irus.

Marcelo Queiroga, cardiólogo, reemplazará al general Eduardo Pazuello, un oficial del ejército sin formación médica.

El reemplazo se produce cuando el número de muertes por Covid-19 en Brasil se acerca a las 280.000, siendo el país con el segundo mayor número de infecciones y fallecimientos del mundo, detrás de Estados Unidos.

Bolsonaro ha enfrentado críticas generalizadas por su manejo de la pandemia. https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56406586

Chile

Covid-19 Casos: 896,231 Covid-19 Muertes: 21,772

COLEGIO DE PROFESORES INSISTIÓ EN SUSPENDER LAS CLASES PRESENCIALES

El presidente del Colegio de Profesores, Carlos Díaz, insistió este martes en que se deben suspender las clases presenciales.

En conversación con Radio Cooperativa sostuvo que desde la primera semana de regreso a clases presenciales se han detectado casos de Covid-19 en los colegios.

"La realidad nos ha dado la razón. Lo venimos sosteniendo desde hace bastante tiempo. Primero, porque la primera semana ya tuvimos casos de contagio al interior de los espacios escolares. Tenemos más de 50 establecimientos que han presentado casos de funcionarios o niños que han sido contagiados y eso indudablemente nos preocupa", remarcó el dirigente. Añadió que las clases presenciales en este escenario de pandemia "genera un foco que indudablemente no tiene ningún sentido" y valoró, en este sentido, los acuerdos con la Asociación Chilena de Municipalidades para iniciar el año escolar de manera online.

http://www.lanacion.cl/colegio-de-profesores-insistio-en-suspender-lasclases-presenciales/

Colombia

Covid-19 Casos: 2,303,144

Covid-19 Muertes: 61,143

¿Quién responde por un contagio en los colegios?

Pese a que el Ministerio de Educación y las 96 secretarías del sector avanzan desde enero con la reapertura gradual de los colegios en todo el territorio del país, entre padres de familia y directivos docentes persiste la duda respecto a si existirá alguna responsabilidad por parte de los centros educativos en caso de que se presenten contagios.

De hecho, recientemente se conoció el caso en el municipio de Sincelejo, donde la Institución Educativa Altos del Rosario fue cerrada por orden de la secretaría de educación tras la muerte de una docente por covid-19. Este y otros casos ocurridos en distintas partes del país han puesto de nuevo sobre la mesa el debate acerca de la responsabilidad en casos de contagios. EL TIEMPO consultó con el Ministerio de Educación, el cual señaló que hay que tener en cuenta que el retorno de los estudiantes a las aulas es voluntario. La cartera educativa recordó que en ningún momento se puede obligar a los

https://www.eltiempo.com/vida/educacion/regreso-a-clases-colombia-quien-responde-por-un-contagio-en-los-colegios-572997

padres y cuidadores a enviar a sus hijos a los colegios.

Costa Rica

Covid-19 Casos: 209,093 Covid-19 Muertes: 2,862

Presidencia limpia agenda legislativa para forzar aprobación de polémica Ley de Empleo Público

Este lunes, el presidente Carlos Alvarado y la ministra de Presidencia, Geaninna Dinarte, limpiaron la agenda de trabajo de los diputados para meter presión al polémico proyecto de Ley Marco de Empleo Público (21.366). La decisión fue anunciada casi al cierre del plenario, tras el anuncio solamente quedaron tres proyectos en manos de los diputados.

La Presidencia tiene la potestad de convocar y desconvocar proyectos de ley dentro del trámite legislativo, durante la celebración de sesiones extraordinarias.

"La desconvocatoria obedece a la necesidad de avanzar en el trámite legislativo del proyecto de Empleo Público, iniciativa que contribuye al control del gasto público y es parte fundamental del acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI). Agradezco a cada fracción, los diputados y diputadas Independientes por su arduo trabajo para lograr la viabilidad de esta ley", dicen declaraciones de la ministra Dinarte en un comunicado de Casa Presidencial. Este mismo comunicado afirma que "se volverá a convocar las restantes iniciativas de ley este martes 16 de marzo en horas de la tarde". https://semanariouniversidad.com/pais/presidencia-limpia-agenda-legislativa-para-forzar-aprobacion-de-polemica-ley-de-empleo-publico/

Cuba

Covid-19 Casos: 62,206 Covid-19 Muertes: 373

Los falsos "ataques sónicos": Otro pretexto de la administración Trump contra Cuba

Este miércoles 17 de febrero se cumplen cuatro años desde que el encargado de Negocios de EE.UU. en La Habana, Jeffrey DeLaurentis, notificó a la entonces directora general de Estados Unidos de la Cancillería cubana, Josefina Vidal, sobre supuestos ataques a la salud del personal de esa embajada.

Comenzó entonces una trama de argucias y "sospechas" que saltó a la prensa estadounidense en agosto de 2017 y se convirtió en argumento importante para las fuerzas que promovieron la política agresiva de la administración Trump contra Cuba.

Un informe secreto del Departamento de Estado desclasificado en días recientes ha mostrado las falsedades tejidas por la administración Trump sobre los supuestos "ataques acústicos" contra el equipo de su embajada en Cuba, un pretexto que usó para reducir significativamente el personal en esa sede diplomática, desmantelar los servicios consulares en La Habana y dañar aún más las relaciones entre ambos países a partir de septiembre de 2017. http://www.cubadebate.cu/especiales/2021/02/16/los-falsos-ataques-sonicos-y-otro-pretexto-de-la-administracion-trump-para-atacar-a-cuba/

Ecuador

Covid-19 Casos: 302,498

Covid-19 Muertes: 16,240

Un equipo para desmentir noticias falsas es la novedad de la campaña del aspirante de la alianza UNES, Andrés Arauz

Un equipo de personas dedicado exclusivamente a desmentir las fake news (noticias falsas) que se generen sobre el candidato presidencial Andrés Arauz es la principal novedad en la estrategia de campaña de la alianza Unión por la Esperanza (UNES) para la segunda vuelta.

Así lo comenta el asambleísta electo y miembro del buró político del correísmo Fausto Jarrín, quien explica que, si bien ya había un grupo trabajando en esto, se hará un importante refuerzo.

El objetivo es contrarrestar la "campaña sucia" que, según UNES, despliegan en su contra el Gobierno de Lenín Moreno y el aspirante de la alianza CREO-PSC, Guillermo Lasso.

https://www.eluniverso.com/noticias/politica/un-equipo-para-desmentir-noticias-falsas-es-la-novedad-de-la-campana-del-aspirante-de-la-alianza-unes-andres-arauz-nota/

El Salvador

Covid-19 Casos: 62,377

Covid-19 Muertes: 1,954

"El MINED no nos paga Internet desde antes de pandemia"

Algunos directores y docentes de centros educativos de la red pública de educación del área metropolitana de San Salvador afirmaron a LA PRENSA GRÁFICA que el Ministerio de Educación (MINED) no les ha estado pagando el Internet, inclusive desde antes del cierre de los recintos escolares en marzo del año pasado a raíz de la pandemia. Y la situación se agrava con la reciente decisión del gobierno de reabrir las escuelas, pero de manera opcional. El problema que se avecina es grave, consideran, porque les están exigiendo que transmitan la clase presencial para los estudiantes que se van a quedar en

casa. Y como si se tratara de una cadena de inconvenientes, se suman más: hay docentes que siguen esperando que les entreguen una computadora, igual que muchos estudiantes; y aún si ya tuvieran una, hay muchos estudiantes que ni siquiera cuentan con un correo electrónico para poder utilizar las plataformas Google Classroom y Google Meet, en las que han sido instruidos los docentes para poder impartir clases virtuales.

"Una señorita del MINED nos decía en la reunión que tuvimos (la semana pasada) con la ministra (Carla Hananía de Varela) que los maestros deben colocar la laptop, cuando estén dando su clase, de manera que pueda transmitir la clase presencial de manera virtual; eso es lo ideal, pero vamos a la realidad: ¿cuántos docentes tienen laptop? De los 56 que trabajan aquí, a 6 les dieron el año pasado y el resto usan un celular, los que han logrado comprar uno", manifestó Idalia Zúñiga, directora del centro escolar República de Perú, situado en la colonia Zacamil.

"Es un desastre total esto. Ya nos capacitaron a todos los maestros en Classroom y en Meet, pero no tenemos ni los recursos mínimos como el Internet. A ninguno nos han dado computadora. No tenemos creadas ni las aulas virtuales y los correos de los niños hay que crearlos todavía. Se supone que deben hacerlo los papás, pero ellos ni pueden hacer eso, a nosotros nos va a tocar. Todo el año pasado la plataforma que usamos fue Zoom", anotó una docente de un centro escolar en La Libertad, quien pidió anonimato por temor a represalias.

https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-MINED-no-nos-paga-Internet-desde-antes-de-pandemia-20210315-0180.html

Guatemala

Covid-19 Casos: 183,014 Covid-19 Muertes: 6,575

Mineduc reporta 113 contagios en establecimientos educativos

La viceministra técnica del Ministerio de Educación (Mineduc), Zaida Lorena Aragón dijo en una cita con la bancada UNE que tienen un registro de 113 casos confirmados en establecimientos educativos y 11 casos sospechosos. De acuerdo con la funcionaria, los casos se contabilizan como contagios que se dieron de manera presencial.

Los casos corresponden a 82 docentes, siete estudiantes, 18 directores, un trabajador administrativo y cinco trabajadores operativos.

Uno de los estudiantes infectados corresponde a la región de Sur del departamento de Guatemala donde también se reportó el caso de un director y un docente.

Otros casos de maestros infectados se identificaron en Alta Verapaz, Chimaltenango (con 18 casos), Chiquimula, Escuintla y Huehuetenango. https://elperiodico.com.gt/nacionales/2021/03/16/mineduc-reporta-113-contagios-en-establecimientos-educativos/

Honduras

Covid-19 Casos: 178,277 Covid-19 Muertes: 4,334

¡45 horas sin resultados oficiales!

Casi dos días se cumplirán desde que finalizaron las elecciones primarias en Honduras, sin que hasta este momento haya resultados oficiales por parte del Consejo Nacional Electoral (CNE).

A las 2:00 de la tarde se cumplieron 45 horas desde que cerraron las urnas el pasado domingo. El ente electoral solo salió al paso esa misma noche para decir que no estaban mudos y que trabajarían para ofrecer los resultados respaldados por sus actas.

El silencio del ente electoral ha generado que varios precandidatos se declaren ganadores y que la sociedad se mantenga en zozobra a falta de datos oficiales.

https://proceso.hn/43-horas-sin-resultados-oficiales/

México

Covid-19 Casos: 2,166,290 Covid-19 Muertes: 194,710

SEP y Ssa definirán el próximo 19 de marzo calendario de apertura de escuelas

Las secretarías de Salud y de Educación Pública confirmaron que sostendrán una reunión el próximo viernes 19 de marzo, para definir el calendario de apertura de los planteles escolares, en aquellos estados en semáforo epidemiológico verde.

En el encuentro, al que asistirá la secretaría de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, se buscará "trabajar de manera conjunta y en acuerdo con los estados, con miras a reactivar la educación pública, en una forma organizada, estructurada, adecuadamente planeada y bien fundamentada desde el punto de vista técnico del manejo epidémico".

El regreso a clases, indicó la SEP, se realizará "siempre que estén todos los maestros y trabajadores de la educación y adultos mayores vacunados, más protocolos y cuidados, todo con el propósito de ir regresando a la normalidad en lo educativo, que es muy importante".

La dependencia federal recordó que se cuenta con nueve intervenciones para un regreso seguro, la primera es la activación de los Comités Participativos de Salud Escolar, la segunda el acceso a agua y jabón en las escuelas.

https://jornada.com.mx/notas/2021/03/16/politica/sep-y-ssa-definiran-el-proximo-19-de-marzo-calendario-de-apertura-de-escuelas/

Nicaragua

Covid-19 Casos: 5,216 Covid-19 Muertes: 175

Panamá

Covid-19 Casos: 347,919 Covid-19 Muertes: 5,994

Comienza análisis para retornar a las clases presenciales en el país

El Ministerio de Salud (Minsa) confirmó que ya se está conversando con las autoridades educativas sobre un eventual regreso a las clases presenciales. Un comunicado del Minsa detalla que el pasado domingo se realizó una reunión para analizar el tema en la que participaron especialistas del Programa de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), representantes de colegios particulares y Eduardo Ortega, miembro del Consorcio de Investigación de

Vacunas covid-19.

El punto es que se pueda regresar a las escuelas, sin que esto provoque un repunte en los contagios, como ha sucedido en otros países.

En declaraciones anteriores, la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, informó que pasar a la modalidad presencial sería en forma gradual y progresiva y que se podría iniciar en colegios con menos de 20 estudiantes, que en Panamá son más de 800 en el sector oficial.

https://www.panamaamerica.com.pa/sociedad/comienza-analisis-retornar-clases-presenciales-en-pais-1183343

Paraguay

Covid-19 Casos: 180,014 Covid-19 Muertes: 3,476

UNE exige que se declare "emergencia educativa" y vacunación de docentes contra el COVID-19

En la tarde de este lunes se desarrolló una reunión entre el ministro de Educación, Juan Manuel Brunetti, y representantes de la Unión Nacional de Educadores - Sindicato Nacional (UNE - SN), a fin de continuar con el proceso de diálogo con gremios docentes.

Tras el encuentro, Eladio Benítez, dirigente del gremio de los maestros, señaló que están de acuerdo con la suspensión de las clases presenciales por un plazo de dos semanas, a fin de evitar que se produzcan contagios de COVID-19.

Pese a ello, considera que deberían incluirse más ciudades además de las 24 que actualmente forman parte del listado. Citó el ejemplo de Capiatá, donde se ha comprobado la gran cantidad de casos de coronavirus y que hoy día no forma parte de las "zonas rojas".

Aparte de ello, Benítez también consideró necesario la aprobación del proyecto de "Emergencia Educativa" que había sido planteada semanas atrás por dicho gremio, en atención a la crisis que se vive dentro del ámbito educativo.

https://www.hoy.com.py/nacionales/une-exige-que-se-declare-emergenciaeducativa-y-vacunacion-de-docentes-contra-el-covid-19

Perú

Covid-19 Casos: 1,412,406 Covid-19 Muertes: 49,003

Minedu: seis de cada diez jóvenes dejaron estudios superiores por pandemia

De acuerdo con el Ministerio de Educación, seis de cada diez jóvenes dejaron sus estudios universitarios y técnicos debido a la crisis económica agravada por la pandemia de la COVID-19.

Según cifras presentadas por el viceministro de Gestión Institucional del Ministerio de Educación, Sandro Parodi, dos de los factores recurrentes en estos alumnos son la falta de empleo y la reducción de salarios, que imposibilitan el pago de sus mensualidades.

En esa línea, la Federación de Instituciones Privadas de Educación Superior (FIPES) resaltó que, durante el 2020, 450.000 jóvenes peruanos abandonaron sus estudios universitarios y técnico-superiores. De esa cifra total, cerca de 170.000 seguían una carrera técnica.

https://larepublica.pe/sociedad/2021/03/16/minedu-seis-de-cada-diez-jovenes-dejaron-estudios-superiores-por-pandemia-atmp/

República Dominicana

Covid-19 Casos: 246,299 Covid-19 Muertes: 3,226

MINERD avanza preparativos para el inicio de retorno gradual a las aulas

El Ministerio de Educación realizó una amplia reunión de coordinación y preparativos para el inicio gradual de las clases semipresenciales previsto, según el cronograma de la comisión técnica conjunta del Minerd y Salud Pública, para el próximo martes 6 de abril.

La reunión preparatoria encabezada por el ministro de Educación Roberto Fulcar estuvo dirigida a hacer un balance de la planta física y los proyectos de intervención de cada una de las escuelas de forma que estén adecuadas para recibir a los estudiantes y al personal administrativo. Fulcar dijo que

los equipos del MINERD y de las demás instituciones del estado involucradas en el retorno a clases están trabajando a tiempo completo en cada una de las zonas señaladas.

"Este retorno va a requerir de una intervención inmediata de esos planteles escolares, en este caso estamos hablando de 48 municipios con 2,940 planteles. Lo primero que hemos hecho es hacer un levantamiento a partir de una evaluación presencial para saber el nivel de deterioro y en consecuencias el nivel de necesidad y demanda que tiene cada una de esas escuelas". En una amplia sesión de trabajo se conoció el estado de todos los planteles de los municipios que entrarán en esta primera etapa, se dio a conocer la condición de cada uno, de los requerimientos y de las necesidades para ser acondicionados.

https://turepublica.com/noticias/minerd-avanza-preparativos-para-el-inicio-de-retorno-gradual-a-las-aulas/

Uruguay

Covid-19 Casos: 71,691 Covid-19 Muertes: 712

Cómo Uruguay pasó de ser una excepción en la pandemia de coronavirus al país con mayor tasa de casos nuevos en América Latina

Cuando muchos en el mundo aún veían a Uruguay como una excepción latinoamericana en el control de contagios de covid-19, el doctor Julio Medina lanzó una advertencia desde allí.

"Inexorablemente vamos perdiendo nuestro lugar de privilegio. Debemos restringir nuestra movilidad e interacción física para desacelerar la propagación del virus", tuiteó Medina, catedrático de enfermedades infecciosas en la Universidad de la República (Udelar), el 29 de noviembre. Menos de cuatro meses más tarde, la situación del país ha dado un giro en la peor dirección.

https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56412203



Covid-19 Casos: 145,953

Covid-19 Muertes: 1,437

Venezuela no autorizará la aplicación de la vacuna de AstraZeneca

El gobierno de Venezuela anunció que no aprobará el uso en su territorio de la vacuna contra el coronavirus de AstraZeneca por los supuestos efectos secundarios que provocaron que su aplicación fuese suspendida en varios países de Europa.

La vicepresidenta Delcy Rodríguez informó este lunes que "Venezuela no dará permiso a la vacuna AstraZeneca para ser utilizada en el proceso de inmunización de nuestra población en razón de las situaciones, las complicaciones, que se han presentado a quienes han sido vacunados". "El presidente Nicolás Maduro ha decidido, tomando en cuenta los informes técnicos (...), no aprobar y no otorgar licencia de uso de esta vacuna en el territorio venezolano", agregó la funcionaria en una declaración televisada que recogió la agencia de noticias AFP,.

https://www.telam.com.ar/notas/202103/547557-venezuela-no-autorizara-la-aplicacion-de-la-vacuna-de-astrazeneca.html



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes <u>haciendo clic aquí.</u>

2020 - Internacional de la Educación América Latina.
¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org
www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org